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2024 年 11 月 20 日（水） 
 

『 岐阜県暴力団排除条例の履行義務 』 

アルファクラブ株式会社 開発室室長 
行政書士三尾剛志事務所 三尾 剛志 様 

 
令和 5 年 3 月、恵那警察署署長を最後に 38 年

勤務した岐阜県警察官を定年退職しました。退

職後は、警察組織からの職業あっせんは受けず、

アルファクラブグループをはじめ民間企業の顧

問として勤めさせていただいております。 
また、羽島市に行政書士事務所を開設し、少し

だけ行政書士の仕事もさせていただいておりま

す。 
本日は、私が在職中に担当した「岐阜県暴力団

排除条例」の解説と事業者はどう対応して条例を履行しなければならないかをお話しさせて

いただきます。「岐阜県暴力団排除条例」」では、事業者は、暴力団の活動を助長し、または

暴力団の運営に資することとなる利益の供与をしてはならないと定められております。 
アルファクラブグループでも、暴力団関係者の冠婚葬祭において、暴力団組織の威力を誇

示するなどのために式場施設を利用させて営業することはできません。 
この条例は、一つの物差しを当てて何でもかんでも排除し対処すればよいというものでな

く、人として生きる権利、そして、どこまで排除してよいのかを個別具体的に検討しなけれ

ばならない、とてもデリケートなものなのです。もちろん、警察は事業者の条例履行を援助

してくれますが、条例を履行する主体は、事業者本人であり義務であることを忘れてはなり

ません。短い時間ですが、条例を履行する義務がある皆様の業務の参考になれば幸いです。 
本日は、よろしくお願いいたします。 

（要約） 
「暴力団排除条例」が制定された経緯は、警察は暴力団との戦いにおいて、古くから警察が

取り締まっても、なくならない状況下、「警察」対「暴力団」ではなく、「社会」対「暴力団」

の構図を描くために、国会による法律ではなく、４７都道府県ごとに順じた条例をつくるこ

とになった。この条例を警察職員はもちろん、県民に対しても理解してもらうために、私は

組織犯罪対策課で長い期間、従事させていただいた。県民は条例を施行するにより条例履行

義務が発生する。この条例内容は、簡単に言うと、暴力団に利益を与えない。ただ暴力団と

いえど、社会的人権は守らなくてはいけないので気をつけなければならない。会社としては、

暴力団とは取引してはいけない。この会社は暴力団なのか？わからない時は警察に相談窓口

があるので、暴力団か否かは回答してくれる。社会的に暴力団の関係者をどこまで排除する

のか見極める必要があり差別になってはいけない。暴力団は自動車任意保険に入れる。暴力

団は組葬はできないが、家族葬はできる。暴力団排除の履行に関しては、個別に対応してい

く必要があるため、警察か専門家の私に相談してください。 
 
質問：棚橋会員 岐阜県の暴力団の生業について 
回答：昔は、夜のお店のみかじめ料、公共工事に絡む、博打など。今は特殊詐欺や闇バイト

などのアウトソーシングをしている。 
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